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检察官对文物牛道碑开展现场调查。
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近日，我收到了鹤壁市山城区检
察院发来的一条短信。短信上写道：

“您反映的古树保护责任落实不到位
的问题，现已整改完毕，特邀请您与检
察机关共同检验整改效果。”说真的，
我特别期待到现场去看一看。

今年 3 月 23 日，我在山城区一村
庄游玩时，发现这个村内一棵挂着国
家一级保护古树名木标牌的树上，缠
满了电线、灯笼、铁丝等，树木生长状
况很不好。看到这样的情况，我的第一
反应就是要救救这棵树。作为“益心为
公”志愿者，我知道生态环境和自然资

源保护是公益诉讼检察的法定办案领
域之一，就拍下现场照片，马上把线索
反映给检察机关。

半小时后，我接到了山城区检察院
一名检察官打来的电话，他询问了我古
树的具体位置、生长状况等，说有了处
理结果会第一时间反馈给我。果然，在
之后的一段时间里，我收到了检察机关
立案、制发检察建议等办案信息。

再次到这个村庄时，我看到红红
的酸枣已经挂满了古树枝头。比起红
红的灯笼，还是红红的酸枣更能显出
古树的精气神。

我得知，检察官对辖区内登记在
册的 18 棵古树全部进行了实地排查。
他们针对发现的古树养护责任落实不
到位、保护管理设施不完善等问题，积
极与林业部门工作人员进行沟通，商
讨古树名木保护方案，建议林业部门

对 辖 区 的 古 树 名 木 进 行 全 方 位“ 体
检”，按照“一树一策”原则制定生长复
壮方案，建立健全古树名木电子信息
数据库。

我还听说，山城区检察院向有养护
意愿的老党员、村民颁发了聘书。他们
定期对登记在册的古树进行巡查和养
护，发现问题后及时向检察机关报告。

我就碰巧遇到了前面那棵古树的
看护管理员张承仁，他说他每周都会
来看看这个“老伙计”，为它定期除草、
施肥。我很开心，自己能够发挥志愿者
作用，与各方力量一起让家园变得更
美好。我希望，在这条路上，有越来越
多的人与我一起并肩前行。

红酸枣挂满古树枝头

□本报记者 郭树合

“区检察院的文物保护调查报告
为 我 区 文 物 保 护 工 作 提 供 了 重 要 参
考。请相关部门切实抓好我区文物保
护工作。”近日，山东省济南市钢城区
委副书记、区长程学锋对该区检察院
一份文物保护调研报告予以肯定，并
部署在全区深入开展文物保护工作。

近年来，钢城区检察院聚焦辖区文
物保护突出问题，部署开展文物保护专
项监督活动，实现了“打击一批、保护一
批、抢救一批、追回一批”的目标。

打击

钢城区位于济南东南部，是黄河下
游最大支流大汶河的源头，这里文化底
蕴丰厚，有 26 处重点文物保护单位，其
中牟国故城遗址为国家级重点文物保
护单位，对研究周代诸侯封地制度及地
区发展历史、沿革变迁有重要意义。

钢城辖区内有牟国故城遗址、下古
墩墓群、高家庄墓群 3处重点古墓群，近
年来发生了多起盗墓案件。2020 年，曾
多次盗掘高家庄墓群的刘某等人被抓
获，钢城区检察院依法介入引导侦查。

“ 该 案 是 我 院 办 理 的 第 一 起 盗
掘古墓葬案 ，涉案人员众多、时间跨
度 长 ，对 钢 城 区 文 物 保 护 造 成 重 大
影响 。我们介入侦查后 ，依法引导公
安机关调查取证 ，努力实现办案‘三
个 效 果 ’有 机 统 一 。”钢 城 区 检 察 院
刑事检察部门负责人向记者说。

在严厉打击盗掘古墓葬行为的同
时，钢城区检察院充分发挥公益诉讼
检察职能，到 3 处重点古墓群开展文物
保护公益诉讼调查，发现辖区古墓保
护设施设备匮乏，缺少必要防护监控
设施；盗墓案案发时间多为高秆作物
生长期，且多个案件作案人是土地的
承包户，承包户将土地围起并种植高
秆作物、果树等可以遮掩视线的植物。

“怎样才能在不影响老百姓正常农
作的前提下解决这个问题呢？”检察官就
此请教了山东大学的野外文物保护专家。

检察官陪同专家到实地调查，在
听取专家意见的基础上，向 3 处古墓群
所在村居制发了社会治理检察建议，
建议各村居加强与有关部门的协作配
合，做好文物日常巡护工作，同时严格
审核外来承包户信息，对承包户耕作
种植提出限制性要求。

在检察机关的推动下，钢城区文旅
局争取到专项资金 500 余万元，用于牟
国故城遗址等 3 处文保单位建设“天
网”安防工程，安装视频监控、地动报警
系统，加大人防物防技防力度，形成区、
街道、村三级联动的文物保护体系。

“钢城区检察院还给我们上了一堂
生动的文物保护法治课，有不少群众听
了之后志愿加入文物保护队伍，加入到
保护文物的工作中来。”高家庄村党支部
书记在听完普法教育后由衷地赞叹道。

保护

“别说你们了，要不是我天天从这

儿走，也不知道这里还有个文物。”调
查过程中，提到野外文物牛道碑，给检
察官带路的高峪村村民笑着说。

钢城区境内大多为野外文物，地
处荒僻，杂草丛生，周边环境保护状况
较差。部分石碑类文物受自然和人为
因素影响，碑文已有些许模糊。

“我是从小在这儿长大的，小时候
听过这个碑的一些故事。现在我看着它
越来越荒，心里有点不是滋味。如果你
们能把它保护起来，那真是太好了。”带
路的村民说。

钢 城 区 检 察 院 向 文 保 职 能 部 门
送达检察建议，建议各单位加强协作
配合，对文物保护单位周边的环境问
题 及 时 整 治 ，保 持 文 物 文 化 整 体 风
貌 。收到检察建议后 ，各单位认真落
实整改 ，及时清除文物周边垃圾 ，增
设垃圾桶，制止非法采矿行为并制定
防 范 措 施 ，完 善 文 物 保 护 单 位 标 志
碑、公示牌等文保设施。

“文物保护是专业性较强的系统
工作，牵扯部门较多，单靠文物主管部
门的力量难以完成，必须建立由政府
主导发力、检察机关监督推动、主管部
门严格履职、各部门协调配合、社会公
众积极参与的大保护格局，才能从根
源上解决问题。”钢城区检察院公益诉
讼检察官侯宁说。

在检察机关推动下，2023 年 6 月，
钢城区召开建区以来第一次文物保护
工作会议，成立了钢城区文物保护利
用工作委员会作为工作协调机构，协
调处理文物保护利用工作中的各类问
题，凝聚文物保护合力。

看到文物周边环境得到整改，村
民笑着说：“这些文物有人打扫就干净
多了，像那么回事了。现在这文物有了
标志牌，就像有了生命一样。”

抢救

“这是钢城区人大颜庄代表团提交
的文物古迹修缮保护建议中关于加强
文化遗产保护的线索。他们想借助咱们
检察院的力量，推动文化遗迹修复工
作。”2023年 2月，钢城区人大向钢城区
检察院转交案件线索相关资料。

“辖区内有 79 处文物点和文化遗
产尚未核定等级，目前缺少必要的保
护条件，也没有发现报告的规范流程，
同时地方保护责任落实不到位，群众

缺乏文物保护意识。”钢城区文旅局工
作人员无奈地说。

找到了问题的症结，钢城区检察
院向该区文旅局制发检察建议，建议
其规范文化遗产发现报告流程，做好
文化遗迹申报核定等工作指导。收到
检察建议后，该区文旅局规范街道报
告流程，加大对街道、村居的工作指导
力度，启动文物普查工作，邀请文物专
家指导评估定级，并表示后续会对全
区 79 个文物点进行排查，适时申报文
物保护单位。

“对人大代表的建议，检察院做了
很多工作。凭借文物的加持，颜庄街道
办事处有 5 个村被评为齐鲁样板示范
村，3 个村居被评为省级美丽乡村，澜
头 村 也 入 选 了‘ 第 六 批 中 国 传 统 村
落’，效果很不错。”钢城区人大代表到
该区检察院调研公益诉讼工作时评价
道。

追回

“打击文物犯罪，除了要惩治犯罪
分子之外，还要找回损失的文物加以
保护。”侯宁说，“如何追回被盗文物成
为我们办案中一个新的难题。”

“在办理刘某等人盗掘古墓葬一
案中，我们监督公安机关追回涉案文
物。经各方不懈努力，20 件文物得以追
回，其中国家二级文物 1 件、国家三级
文物 2 件、一般文物 17 件。”侯宁指着
文物照片说。

专项活动中，检察官通过大数据
线索排查，发现山东省青州市公安局
正在办理一起涉及钢城区的盗掘古墓
葬案件，随即与公安机关积极对接，争
取让失窃文物回家。

钢城区检察院检察官告诉记者：
“此次青州之行，除协商文物移交事项
外，我们还学习到了青州检察同行办理
此类案件的先进工作经验，初步达成了
文物移交意向和跨区域协作共识。”

“文物保护功在当代、利在千秋。我
们通过文物和文化遗产保护专项监督
活动，激活政府主体责任，督促政府成
立文物保护协调机构，出台保护方案，
探索建立跨区域跨部门工作联动机制，
解决了文物和文化遗产保护中的突出
问题，也为这项工作的开展提供了可复
制、可借鉴的成功模式。”钢城区检察院
党组书记、检察长王宜为表示。

“四个一批”助力文物保护
山东济南钢城：检察监督推动建立文保大格局

本报讯（记者韩兵 通讯员王莉
媛） “影响行车安全的树木采伐了，
我们悬着的心也放下了。”近日，中铁
哈 尔 滨 局 集 团 有 限 公 司 绥 化 工 务 段

（下称“绥化工务段”）五营车间负责人
向哈尔滨铁路运输检察院（下称“哈尔
滨铁检院”）检察官反馈道。

此前，绥化工务段向哈尔滨铁检
院提供了一条线索 ：“汤旺线有一段
路通过丰林保护区（即黑龙江丰林国
家级自然保护区），两侧的树木经常
倒伏在线路上，紧急停车的情况时有
发生。茂盛的树冠也会碰到铁路供电
线 路 ，带 来 森 林 火 灾 隐 患 。”今 年 2
月，哈尔滨铁检院检察官与绥化工务
段五营车间的工作人员一道，沿着铁
路线查看树木侵入铁路等情况 。“现

在是冬天 ，虽然被积雪压着 ，树枝也
很容易搭到电线上。等夏天的时候你
们再来 ，树枝都能剐蹭到火车上 ，整
棵树都可能倒在线路上，非常危险。”
五营车间工作人员对检察官说。

踏查现场后，检察官随后走访了
铁路线路车间和供电车间，查明丰林
保护区树木对铁路行车和铁路电线造
成安全隐患的基本事实，主要包括铁
路线路安全保护区内树木倒伏侵线、
树木影响行车瞭望、树木剐蹭车体等
问题，铁路高压电线附近树木存在引
发森林火灾隐患风险。

检 察 官 还 赶 赴 丰 林 保 护 区 管 理
局，了解该管 理 局 对 林 木 资 源 保 护 、
隐患树木处理等相关问题的意见。该
管理局表示，其作为丰林保护区的管

理单位，主要职责是保护树木，几乎不
采伐，且采伐林木需要做大量技术勘
测等前期准备工作，还要报黑龙江省
林业和草原局审批。该管理局希望检
察机关参与推动，解决好其与铁路运
输企业之间长期存在的问题。

如何平衡好铁路行车安全和生态
环境保护？在综合研判丰林保护区管
理局的职责和性质、黑龙江省林业和
草原局的林木采伐审批权等因素，并
重点建议铁路运输企业精准提出风险
点后，哈尔滨铁检院根据自然保护区管
理法律法规和铁路安全管理法规，向丰
林保护区管理局制发社会治理检察建
议，督促其及时整治相关安全隐患。

为确保采伐作业科学，哈尔滨铁
检院与丰林保护区管理局、黑龙江省
林业和草原局委派的专家组、铁路运
输企业共同开展实地踏查。经专家论
证，确定树木确实影响行车安全。

今年 5月、6月，丰林保护区管理局
先后取得采集证、采伐许可证。同时，哈
尔滨铁检院积极协调铁路运输企业，做
好确保采伐期间行车安全的配合工作，
开启采伐工作窗口，全力配合完成林木
采伐作业。8月 1日，该管理局委托的专
业采伐队正式对隐患树木进行采伐。

从铁路运输企业提供线索到后期跟
进监督，哈尔滨铁检院先后 10余次到丰
林自然保护区协调、沟通工作。9月，4600
余棵隐患树木全部清理完成。

保障列车安全通过自然保护区
哈尔滨铁检院：制发检察建议督促清理隐患树木

本报讯（记者戴小巍 通讯员张
卉云） 近日，湖北省宜昌市猇亭区检
察院检察官和社区干部一道，来到猇
亭 大 道 正 大 路 口 附 近 开 展 公 益 诉 讼

“回头看”。经过该路口的李奶奶说：
“现在，我带着孙子过这个路口时，再
也不用一路小跑了。”

今年 5 月，有居民向猇亭区检察院
反映，称猇亭大道正大路口南北向的
人行横道信号灯设置不合理，留给行
人通过路口的时间不到 10 秒，导致行
人过马路时要一路小跑，存在极大的
安 全 隐 患 。就 此 ，检 察 官 带 领 办 案 人
员，多次在上下班、晚间居民散步等高
峰期现场调查取证。

“我等绿灯一变亮就开始过马路，

刚刚走到马路中间，就变成红灯了，路
上的机动车也开始朝我开过来。”“每
次过这个斑马线，我都胆战心惊，一路
小跑着才能勉强通过。我们成年人都
要一路小跑才能勉强通过，老人和孩
子就更不用说了，真的太不安全了！”
调查取证时，过往行人抱怨不断。

猇亭大道为东西双向六车道，加
上两侧的非机动车道和绿化带，路面
宽 30 余米。检察官经实勘，发现猇亭大
道正大路口的南北向人行横道通过时
间仅为 8 秒，行人按照正常的步行速度
无法通过，影响通行安全。针对这一安
全隐患，该院积极与相关职能部门磋
商，建议其依法对上述信号灯进行整
改，保障行人安全通行。

相关职能部门高度重视，对涉案
路口机动车和行人的平均流量进行科
学测算，对南北向人行横道信号灯进
行科学设置，将绿灯持续时间延长到
18 秒。经再次实地巡访，检察官确认行
人可以轻松通过该路口了。

随后，该院再次与相关部门进行
磋商，建议将猇亭大道正大路口的成
功经验推广到城区其他路口。截至 10
月 8 日，相关职能部门对城区 12 处交
通信号灯进行了重新设置，极大改善
了城区百姓的通行体验。

“几秒钟时间变化看似不显眼，但
与百姓的幸福生活确实息息相关。每一
秒，我们都要斤斤计较！”全程参与了该
案办理的青年干警王思奇深有感触。

每一秒，都要斤斤计较
湖北宜昌猇亭：公益诉讼助推城区12处信号灯为民“延时”

林木蓊郁，鸟语“茶”香。近日，广
东省潮州市检察院联合该市潮安区检
察院，在凤凰山省级自然保护区万峰林
场里举办以“生态环境公益诉讼检察助
力美丽中国建设”为主题的检察开放日
活动。人大代表 、政协委员 、“益心为
公”志愿者与检察官围坐一堂，在古蕈
树下共话依法保护生态环境，亲身感受
公益诉讼检察监督推动加强古树名木
养护后的环境变化。

本报记者韦磊 通讯员陈博宇
蔡佳秀摄

□本报记者 李钰之
见习记者 高可

孟丽娟拿出手机，打开微信，扫了
一下古树保护标牌上的二维码。“叮”
的一声过后，“古树等级：一级；估测树
龄：1000 年；管护单位：户村镇张岩嵛
村委会……”相关信息便出现在孟丽
娟的手机屏幕上。

近日，河北省邯郸市复兴区检察
院检察官助理孟丽娟和同事到张岩嵛
村进行公益诉讼“回头看”，手机扫码
的体验让她颇感欣慰：“现在每株古树
都有了自己的‘名片’，未来它们一定
能得到更好的保护！”

邯郸市复兴区位于太行山东麓，植
被资源丰富，古槐树、松树、皂角树等古
树众多，共有 43 棵在册古树。然而，当
地检察官在一次走访中发现，部分古树
周围堆满了杂物，还有一棵古树上没有
挂保护标志牌，也没有设置保护设施。
但从树皮上的印迹可以看出，以前应该

有过保护标牌。
古树上的保护标牌怎么消失了？

检察官询问周围村民后才知道，张岩
嵛村的这棵古树树龄大约有 1000 年，
但是保护标牌上写着其树龄为 600 年，
村民认为这与实际情况不符，就把牌
子摘了下来。

树龄真的标错了吗？检察官通过
“河北古树名木信息管理系统”对相关
信息进行核实，了解到这棵古树的树
龄确实为 1000 年，相关行政部门在制
作保护标牌的时候误标了树龄。

针对调查中发现的各种古树保护
履职不到位问题，复兴区检察院启动行
政公益诉讼立案程序。在组织相关部
门负责人、人大代表、人民监督员、“益
心为公”志愿者等召开听证会后，复兴
区检察院依法向有关部门发出诉前检
察建议，建议其积极落实古树名木的养
护责任，对辖区内古树名木进行全面排
查，制定保护方案，加强保护工作。

相关部门迅速行动，对辖区古树

生长现状进行全面摸排，建立“一树一
档”档案，分别制定保护对策，细化三
级 林 长 管 护 网 格 ，明 确 古 树 管 护 责
任人。

“‘一树一档’规范记录了每一棵
古树具体的信息，如树名、方位、照片、
被 采 取 的 保 护 措 施 、存 在 的 问 题 等 。
其实，早在 2016 年相关行政部门就启
用了古树信息保护系统，但一直没有
全方位利用，很多信息缺失。通过制
发检察建议，我们督促有关部门更新
完善古树最新信息，进行长久、实时监
测保护。”孟丽娟向记者介绍。

今年 9 月，复兴区检察院邀请人民
监督员对相关部门落实检察建议情况
进行跟踪回访。回访发现，相关问题
已整改到位。

“我小时候天天围着古树玩，有很
多美好的回忆。这些年古树遭到了不
少破坏，检察机关发出检察建议保护
古树，非常有必要。”人民监督员赵海
立表示。

每株古树都有了自己的名片

本报讯（记者卢志坚 通讯员孙鑫
鑫 王春明） “之前来我这个店的客
户 总 是 踮 着 脚 尖 走 ，生 怕 粘 上 油 污 。
现在油污都严格按照要求进行处理，
店内外干干净净，心情也好起来了。”
近日，在江苏省东海县精兵汽车维修
服务部门前，老板何山峰向前来回访
的检察官高兴地说着最近的变化。

2022 年底，东海县检察院干警在
履行公益诉讼检察监督职责中发现，
县内部分汽车维修企业存在废机油随
意处置、存储等现象，存在一定安全隐
患。随后，检察官走访发现，全县汽车
维修企业众多，大部分在废机油收集、

贮存、处理等方面存在问题。
“ 废 机 油 属 于《国 家 危 险 废 物 名

录》里的有害物质。废机油渗入地表
后无法自然分解，危害时间长，一旦处
理和使用不当，会对人体、土壤、水体
等造成严重危害。”东海县检察院第五
检察部副主任张博介绍说。

针对存在的问题，2023 年 3 月 30
日，东海县检察院向该县交通运输管
理局发出检察建议，建议其依法履行
辖区汽车维修行业的环境污染监管职
责，联合生态环境部门对全县汽车维
修企业进行专项检查，依法督促相关
单位及责任人严格落实汽车维修行业

危险废物相关规定。
收到检察建议后，东海县交通运

输管理局高度重视，立即在全县范围
内部署开展汽车维修行业环境污染整
治专项行动。自 2023 年 4 月专项整治
开展以来，该局共对县城 105 家、各乡
镇 162 家汽车维修企业统一进行登记
造册，纳入日常监管范围；对部分企业
存在的未设置专门废机油储存场所、
未建立处置台账、机油滴漏地面现象
突出等问题，逐一登记并多次核查落
实整改情况；重点督促 32 家汽车维修
企业与有回收废机油资质的企业签订
回收合同。

油污不见了，客户不再踮脚走

古蕈树下话生态保护

今 年
8 月，哈尔
滨铁路运
输检察院
检察官实
地了解隐
患树木清
理情况。


